

「限界」を広げるサポートが国際保健医療協力

今号は、人材開発部・研修課の本田真梨先生にお話を聞いた。本田先生は学生時代から一貫して小児科を志望。大学卒業後は小児科の研修医として勤務した後、今年4月から国際医療協力局に入職した。小児科医、また国際保健医療協力をを目指した理由、研修中のカンボジアへの派遣で感じたことやこれから取り組みたいことなどを伺った。



国際医療協力局  
人材開発部・研修課  
杏田真梨

## 国際臨床レジデンシープログラムで カンボジアへ

——今年4月に国立国際医療研究センター（NCGM）に入職して4カ月ほど経過しましたが、これまでどのような仕事をしてきましたか。  
**本田** 主に二つの仕事を担当しました。た。  
一つは、JICAの課題別研修です。NCGMでは、アフリカ伝俗語圏地域における妊娠婦の健康改善をテーマとする研修を長年担当しています。フランス語圏のアフリカの国々から、保健省や地方省庁の母子保健

現地の新生児医療の現実に悩んだ  
——本田先生は、いつごろ、なぜ医師になろうと思ったのですか。  
**本田** 今思うと、小さいころから医師になりたかったのかななど思いま  
す。母は特別支援学級の先生をしてい  
いたので、障害児の教育などにも興  
心が高く、母が観ているテレビや雑  
誌などで、本などに影響を受けたよう  
な気がします。祖母も、点訳や音韻学  
のボランティアなどをしていました。  
——読書が好きだったのですが、小中  
学生のころには、闘病記や児童文  
学など、本を読むのが好きでした。  
——本を読むのが好きだったのです  
が、小中学生のころには、闘病記や児  
童文学者など、本を読むのが好きでした。  
——本を読むのが好きだったのです  
が、小中学生のころには、闘病記や児  
童文学者など、本を読むのが好きでした。

中学生の時に、将来は保健医療分野の仕事に就きたいと思い、当時思ついた職業の中では、いろいろなことができそうな医師がいいかなと考えたことを覚えています。卒業アーバムにも「医師になりたい」と書いてありました。

——医師の中でも小児科を選んだ理由は。

ないなど思ってていました。  
もう一つは、生殖医療がきっかけは  
です。中学生の時に「クローニング羊の  
ドリーちゃん」が話題になつて、子  
どもながらに「なんて凄いんだ！」と  
感動しました。生まれながらの障害  
には治らないものもありますが、こ  
ういう技術があれば、生まれる前から  
ら治せるのかもしれないと思い、生  
殖医療に興味を持ちました。

当初は産婦人科かなと思つていま  
したが、大学で新生児医療という分  
野を知りました。生まれた直後にう

**本田**　国際保健医療協力に携わるにも、いろいろなアプローチがあると思います。

N C O M のよな相談で仕事をするという方法もあれば、W H O などとの国際機関を目指すという人もいますし、大学での研究という形で関わっていく人もいます。また公衆衛生的アプローチに限らず、海外でも緊急支援などの現場で臨床の面から取り組むという方法もありますし、国内で増加している在日外国人や海外からの旅行者のケアという方法もあります。

どのような道を選ぶとしても、この研修はとてもいい経験になると思います。日本と世界はなだらかに繋いでいるので、関わり方や濃淡の差はあっても、皆さん何らかの形で国際保健医療協力に関わっていくのだろうと思います。

——本田先生も研修医時代に、国際臨床レジデンントプログラムに参加しましたそうですが、どのような経験をしましたか。

**本田** プログラムの内容は、毎年改善や見直しが行われているので、年によって内容が異なります。私の主な活動は、カンボジアの国立母子保健センターの新生児室で、臨床面のアドバイスをするものでした。2015年度には、1ヵ月程度の出張で6回カンボジアを訪れました。私は小児科の臨床医でしたから、同じ医療現場ということもあって、取り組みやすかったです。

医療行政やマネージメントにも興味があつたので、派遣先の病院の院長先生や新生児科の医長先生が、国

の新生児ケアの会議に参加する時は同行させていただきました。ちょうどタイミングよく、WHOの西太平洋事務局とNCGMが共同で開催する、早期新生児ケアをテーマとした西太平洋8カ国との会議も開催されたので、運営のお手伝いもすることになりました。結果的に、現場の医師や看護師の仕事から、国の新生児医療の方針、もう少し広い西太平洋地域に対するWHOの取り組みなど、いろいろな層を見ることができて良かったと思っています。

——カンボジアの生活はいかがでしたか。

**本田** 滞在していたのがプロンペンだったこともあって、生活面で困ることはありませんでした。屋台や病院の食堂なども利用しましたし、自

市場の人たちは英語を話しませんし、現地の言葉 クメール語は難しくて、何となく身振り手振りで買い物をしていました。カンボジアの人たちは優しいので、助かりましたね。病院の医師や看護師には仲良くしていただき、休みの日には郊外へ遊びに連れて行ってくれました。日本に帰る時に、一番面倒を見てくれていた現地の医師が冗談っぽく私のことを「Tiger」と言ったので、意味を尋ねたら、「これまでに来た3人の研修生の中で、一番厳しかった」と言わされました(笑)。確かに、できるだけ書類の提出期限などを守つてもらえるように顔を合わす度に「あれ、お願ひしますね」とにこやかに声を掛けていましたが、そんな風に思われていたとはびっくりしましたね。

で治療ができるのか、カンボジアのスタッフと一緒に考えるのが難しかったです。もう少しできるのではないかと、カンボジアの医師に提案したこともありますが、部外者の私がどこまで言えるのかとても悩みました。でもカンボジアの医師も決して簡単に諦めているわけではなく、彼らの中できることは精一杯やっていきます。彼らが感じている限界をいろいろなサポートによつて少しずつ広げていくのが、国際保健医療協力のできることなのかなと思います。

——国際保健医療協力の中で、どの  
ような分野の仕事をしたいと考えて  
いますか。

本田 臨床の現場より、行政やマス  
マジメントなど少し上の層で、もう一  
少し広く関わるたらしいなと思つて  
います。

日本の臨床では、予防接種、乳幼  
児健診などの公衆衛生、児童虐待や在  
宅医療など社会的な問題に割わる懸  
念、特別養子縁組、重症心身障害児や在

という現実を見ました。やはり現状だけでは限界があると感じているので、現場をサポートするような仕事をしたいと思っています。――今後はどのような予定ですか。

**本田** 9月から1年間イギリスに留学して、公衆衛生について学ぶ予定です。

私は、新生児や発達、障害だけでなく、もう少し広く平等に医療・福祉を提供することや、生涯を通じての健康という意味での、病気や障害



新生界室のスタッフと